
 

 

 

 
  



 البحث ملخص
خدام باست وحفي تعلم الن ميذلاتال تمشكلاتحليل  ،070221171 ،نامالأخير 

دار العرفان  ةدرسة الثانويفي الفصل العاشر مبحث تحليلي  ،الكتاب متن الأجروميّة
 سيرانج. بانانكانغان

م ستخداركز على اتالتي لنحو تعلم ا تكلاهو تحليل مش بحثلغرض من هذه الا
 غاندار العرفان بانانكان درسة الثانويةة لطلاب الصف العاشر مميّ و جر الأ كتابال

والمقابلات على  ،أي عن طريق إجراء الملاحظات ،سيرانج. ولجمع البيانات
ريق التحليل بياناته عن طوالتوثيق. هذا البحث هو بحث نوعي يتم تحليل ، مراحل

اب متن استخدمت كت حوعلم النأن عملية ت بحث إلىنتائج ال وتشير الوصفي.
قة وطريقة الإستقرائية وطريقة بالاغان وطري باستخدام طريقة المحاضرة ةميّ و جر الأ

لتي يعاني ا نحوتعلم الال تلاكمشالأن إلى  بحثنتائج الو  .كمواد تقييم الوديعة
دار العرفان بانانكانغان سيرانج في استخدام كتاب  درسة الثانويةمنها طلاب م

 قصنداخلية مثل الوهما: عوامل  ،تصنيفها إلى عاملين جع يمكنة كمر ميّ و جر الأ
 ،في القراءة ةوالطلاب ليسوا مهر  ،بالمفردات لابالط معرفة لاب، ونقصتحفيز الط

ك يعتقد الطلاب لذل ،أثناء عملية التدريس والتعلم في التركيز ويجد الطلاب صعوبة
داخلية المدرسة معهد او الال من الطلاب خرجي لاو  صعبدرس أن اللغة العربية هي 

افق والبنية التحتية والمر ورتيبة،  ،شكل البيئة التعليمية . عوامل الخارجية فيسلاميةالإ
دعم الوالدين لتعلم اللغة العربية. جهود المعلم  ونقص ،واللغة الأم ،غير الملائمة

 لنحو اوافي تعلم  مشكلاتالذين يجدون  في إنشاء تعليم ممتع ورعاية للطلاب
 .غير موجودة مرافق والبنية التحتيةاستكمال الو  القواعد

 حوالن ،التعلم تمشكلا ،الكلمات المفتاحية: التحليل



Abstract 

Khoeirul Annam, 070221171, Analysis of Student Problems in Nahwu 
Learning, Analysis in Class 01 MA Darul Irfan Panancangan-Serang. 

The purpose of this study is to analysis the problems of learning nahwu which 

are focused on using the al-ajurumiyyah book for students of grade 01th MA 

Darul Irfan Panancangan Serang. And for data collection, namely by 

conducting observations, interviews in stages, documentation. This research 

is a qualitative research whose data analysis is carried out with by descriptive 

analysis. And the results showed that the arabic gramatical learning process 

used the book of matan al-ajurumiyyah, using the lecture method, discussion 

method, balagan method, and deposit method, as evaluation material. And the 

results of the study indicate that the problems of learning nahwu experienced 

by MA (Senior High School) Darul Irfan Panancangan Serang students in 

using the al-ajurumiyyah book as a reference can be classified into two 

factors, namely: internal factors such as less motivation of student,less 

knowledge of student about vocabularies, students are have not skilled in 

reading, students have difficulty to concentrate during the teaching and 

learning process, so students think that Arabic is a difficult lesson and students 

are not from boarding schools. External factors in the form of the educational 

environment, monotony, inadequate facilities and infrastructure, mother 

tongue and less of parental support for learning Arabic. The teacher's efforts 

in creating teaching that are fun and caring for students who have difficulty 

in learning nahwu or arabic grammatical and complete facilities and 

infrastructure that do not yet exist. 
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Abstrak 

Khoeirul Annam, 070221171, Analisis Problematika Siswa dalam 

Pembelajaran Nahwu, Analisis di kelas 01 MA Darul Irfan Panancangan-

Serang. 

Tujuan penelitian ini untuk menganalisa problematika pembelajaran nahwu 

yang difokuskan menggunakan kitab al-ajurumiyyah untuk siswa-siswi kelas 

01 MA Darul Irfan Panancangan Serang. Dan untuk pengumpulan data yaitu 

dengan melakukan observasi, wawancara secara bertahap, dan dokumentasi. 

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif yang Analisis datanya dilakukan 

dengan analisis deskriptif. Dan hasil penelitian menunjukkan bahwa proses 

pembelajaran nahwu menggunakan kitab matan al-ajurumiyyah, memakai 

metode ceramah, metode diskusi, metode balagan, dan metode setoran, 

sebagai bahan evaluasi. Dan problematika pembelajaran nahwu yang dialami 

oleh siswa-siswi MA Darul Irfan Panancangan Serang dalam menggunakan 

kitab al-jurumiyyah sebagai rujukan dapat digolongkan menjadi dua faktor, 

yaitu: faktor internal seperti kurangnya motivasi siswa, kurangnya 

pengetahuan siswa tentang kosakata, siswa tidak terampil membaca, siswa 

sulit konsentrasi pada saat proses belajar mengajar, sehingga siswa berpikir 

bahwa bahasa arab merupakan pelajaran yang sulit  dan siswa bukan keluaran 

dari pondok pesantren. Faktor eksternal yang berupa lingkungan pendidikan, 

monoton, sarana dan prasarana yang kurang memadai, bahasa ibu dan 

kurangnya dukungan orang tua untuk belajar bahasa Arab. Upaya guru dalam 

menciptakan pengajaran yang menyenangkan dan peduli kepada siswa yang 

kesulitan dalam pembelajaran nahwu atau tata bahasa serta melengkapi sarana 

dan prasarana yang belum ada.  

Kata kunci: Analisis, problematika pembelajaran, nahwu (Tata Bahasa) 

 
 
 
 
 
 



 



 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 هداا الإ
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

ذين لال سوميدة وأمي عبد المحيي أهديت هذا البحث إلی أبي

 صغير ىأخو  ولا يتعبان دعاني كل يوم وليلةربياني تربية حسنة 

و أختي صغيرة اللهمّ اغفرلها...الخ وجميع أسرتي  محبوب

وأستاذي في معهد السلفية مفتاح الصلوات وجميع أستاذي 

وأستاذتي في  معهد أخرى المحترمين والمحبوبين حتى أنجح 

لدارسي الجامعي الأولى، اللهمّ اغفرلي ولوالديّ في انتهاء ا

ولجميع المسلمين والمسلمات وارحمهما كما ربيّاني صغيرا 

 وأصحابي الذين يتعونون في عملية التعليمية، اللهمّ انفعنا أمين.

 بما علّمتنا وعلّمنا ما ينفعنا وزدنا علما نافعا يارب العالمين.



 شعار

 "النحو في علم اللغة كالأرز في الطعام"

“Nahwu dalam ilmu bahasa arab seperti nasi saat makan” 

 

 قال شرف الاين يحيى العمريط:

رُكَ التّ عَبَ"   "لا تَ رُمْ عِلْمًا وَتَ ت ْ

“ Jangan berharap mendapatkan ilmu, jika tidak ingin 

mendapatkan kesusahpayahan” 

 (كما قال في نظم الأجرومية) 
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 رشكر وتقاي

، والنصرة على تحصيل النفحات ،الحمد لله حمدا نستفتح به الخيرات 

دنا محمّد سيّد البرياّت )أما بعد(. يشكر الله الباحث والصّلاة والسّلام على سيّ 

يشرفني و  ،على ما أعطى الله عليها من الهداية والعناية والنعم باتمام هذا البحث

في هذه المناسبة أن أقدم بخالص الشكر والتقدير إلى كل من أعانني في إتمام 
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